

séminaire sont sortis plusieurs membres éminents du clergé, entre autres Sa Béatitude Mgr Youssef, patriarche des Grecs-Melkites, et son illustre successeur Mgr Geraïgiry, Sa Béatitude Mgr Georges Kayiath patriarche des Chaldéens, et le patriarche actuel des Coptes, Mgr Macaire.

La Bibliothèque orientale et l'imprimerie ont rendu les plus précieux services aux sciences religieuses. La Bibliothèque est particulièrement riche en manuscrits relatifs à la liturgie et à l'histoire ecclésiastique. L'imprimerie a publié, entre autres productions savantes, une Bible arabe qui est, au dire des connaisseurs, une merveille littéraire et typographique et qui a obtenu les plus hautes récompenses à l'Exposition vaticane et à celle de Paris. Mais, avant tout, l'imprimerie contribue, par d'innombrables livres de piété, à répandre la foi et l'instruction parmi le peuple de Syrie. Elle fait paraître deux publications périodiques : un journal hebdomadaire, *El Bachir* (le *Nouvelliste*) qui compte 100,000 lecteurs et une revue bi-mensuelle, *El Machriq* (l'*Orient*) qui ressemble, pour le fond comme pour la forme, aux *Études* de Paris. Le P. Cheïkho et le P. Lammens, tous deux linguistes et orientalistes remarquables, dirigent aujourd'hui ces deux importantes publications.

La Faculté de médecine, dont le chancelier est le R. P. Cattin, supérieur de toute la Mission, jouit d'une véritable réputation dans la contrée.

Depuis sa fondation, l'établissement similaire fondé par les Protestants américains ne fait plus que végéter. La France subventionne généreusement cette Faculté et lui donne tout son appui. Les diplômes qui y sont délivrés, déjà valables dans toute l'étendue de la République, le sont aussi, depuis 1899, dans l'Empire Ottoman. Cette question, que les Turcs s'obstinaient à ne pas résoudre, a été réglée à la satisfaction générale, grâce à l'intervention énergique du ministre des Affaires étrangères et de M. Cambon, alors ambassadeur de France à Constantinople. Le corps enseignant de la Faculté se compose de 14 professeurs et maîtres de conférences, dont 6 docteurs français, 3 Pères chargés des cours de physique, chimie et botanique, 1 professeur et 4 chefs de clinique indigènes. De nombreux docteurs et pharmaciens diplômés sont déjà sortis de cette école et répandent au loin sa réputation. Leur science et leur attachement à la religion en font de précieux auxiliaires pour l'apostolat catholique.

PALESTINE

Depuis la fin des Croisades jusqu'au milieu du dernier siècle, les Pères Franciscains ont été les seuls gardiens des sanctuaires de Terre Sainte. On peut dire, écrit M. Pisani, que sans la patiente énergie et l'inébranlable abnégation des Fils de saint François, il n'aurait rien